

Liens & Chemins

Paroisse Saint-Saturnin - Nogent sur Marne
Diocèse catholique de Créteil

Janvier 2025
Seigneur cherche Mages



La séquence liturgique qui commence ce Dimanche de l'Epiphanie est saisissante : magnifique entrée en matière pour l'année jubilaire 2025 !

Habituellement, dans l'extrait d'Evangile proclamé le dimanche, le Seigneur Jésus propose une parabole, offre une parole de sagesse ou provoque une remise en question.

Six dimanche de suite – rarement l'enchaînement est aussi clair – le Verbe parlera peu. Mais nous le contemplons dans des « manifestations », à des heures de commencement :

Manifestation du Christ aux Mages, les savants des nations, grâce à l'étoile qui précède et les trésors offerts (5 janvier), manifestation du Christ dans les eaux du Jourdain, sous le signe double de la colombe et de la voix (12 janvier), manifestation du Christ aux convives de Cana à travers l'eau changée en vin (19 janvier), manifestation du Christ aux habitants de Nazareth : « Aujourd'hui s'accomplit ce passage de l'Ecriture » (26 janvier), manifestation du Christ dans le Temple, chanté comme gloire d'Israël et lumière des Nations (2 février), manifestation du Christ aux premiers disciples à travers la pêche miraculeuse (9 février).

Vous connaissez le mot grec traduit par le terme « manifestation » : *epiphania*. L'Epiphanie est un moment de révélation de la Personne de Jésus, à travers un signe et des mots qui le qualifient. Chez les Latins que nous sommes, l'Epiphanie ne désigne que la visite des mages à Bethléem. Mais les Orientaux – catholiques et orthodoxes – rattachent à cette visite le baptême du Christ et les noces de Cana, en repérant habilement une symbolique nuptiale qui relie ces trois moments de l'Evangile. On sent bien que le terme *epiphania* s'applique aussi à d'autres moments de l'Evangile, comme ceux que nous accueillerons d'ici la mi-février.

Qui dit manifestation de la Personne de Jésus dit révélation du Mystère divin, mais aussi lumière au sujet de notre nature humaine, et encore de cette création, ce cosmos, dans lequel nous évoluons.

Ces moments de la vie de Jésus, dont il facile de faire des images d'Épinal, voire des mythes, demeurent vrais pour l'Homme d'aujourd'hui. Ce qui nous interroge sur notre capacité à contempler et à écouter.

La tradition spirituelle chrétienne regorge de trésors pour permettre aux chercheurs et aux croyants de goûter la Vie du Seigneur, sa grâce vivifiante, à partir de la méditation des Ecritures et de la célébration des sacrements – la liturgie. La séquence offerte par l'Eglise en ces premiers dimanche de l'année est l'occasion de s'interroger personnellement, ou en couple, en famille, en équipe :

Quels moyens concrets je prends actuellement pour rencontrer le Seigneur ? Quels moyens concrets je donne à mon conjoint, à mes enfants, à mes parents, pour qu'il dispose du temps ou de la sérénité nécessaires à l'écoute de la Parole ? En équipe, en fraternité, en patrouille scoute, en Maison d'Evangile, la pédagogie adoptée porte-t-elle des fruits spirituels ?

Cela commence par des éléments simples : un lieu, une image, une bible ou un nouveau testament que j'aime lire, une bougie, éventuellement de la musique. Quant au temps, denrée si précieuse, déterminons la durée offerte avec générosité et réalisme.

La formation peut être nécessaire. Rester seul sur le chemin de la contemplation, surtout dans les débuts, ce n'est pas indiqué. De nombreux lieux et pédagogies existent : lieux de spiritualité carmélitaine, ou ignatienne, monastères bénédictins, cisterciens, franciscains... Si le déplacement physique n'est pas possible, le numérique offre de grandes ressources. Sans oublier ce qui existe encore : les livres ! Que d'heureuses productions d'hier ou d'aujourd'hui.

D'une manière ou d'une autre, la rencontre avec le Seigneur à partir de la Parole passe par les étapes de la *Lectio divina*. Le judaïsme rabbinique en a donné les bases. Elles sont formalisées dès les premiers siècles du christianisme. Leur systématisation remonte au 12e siècle et fut pensée en direction des moines et des moniales.

A la Renaissance, le mouvement de la *Devotio moderna* les démocratise, non sans effroi de la part de la hiérarchie ecclésiastique. Le renouveau ecclésial récent propose une synthèse paisible, en lien direct avec la vie sacramentelle – ce que des siècles d'opposition entre catholicisme et protestantisme avaient fait perdre.

Vers 1150, Guigues II le Chartreux, un moine de l'ordre des Chartreux, écrit un livre intitulé « L'échelle du moine » (*Scala Claustralium*), dans lequel il distingue quatre étapes pour cheminer dans l'écoute de la Parole : lecture, méditation, prière et contemplation. « La lecture cherche la vie bienheureuse, la méditation la trouve, la prière la demande, la contemplation la goûte ». Lire pour écouter profondément le texte, interroger pour mettre en perspective, mendier pour recevoir davantage, se laisser toucher par la grâce.

Sur ce chemin, le désir est un élément primordial. Ce désir a vocation de nous mettre en présence de Celui qui nous précède, qui nous attend, qui a soif de Se donner et de nous recevoir. Thérèse d'Avila, Ignace de Loyola, Thérèse de Lisieux, ou plus près de nous un Père Caffarel, insistent sur ce préalable. Au point de nous encourager à « désirer le désir » si on ne ressent rien.

Enfin, il n'y a pas de contemplation achevée sans fruit concret, au moins spirituel : la détermination à faire la Volonté de Celui qui s'est manifesté dans la Parole. « Ce n'est pas en me disant : « Seigneur, Seigneur ! » qu'on entrera dans le royaume des Cieux, mais c'est en faisant la volonté de mon Père qui est aux cieux. » (Mt 7, 21). Quand je quitte le temps de la contemplation, ai-je précisé un point concret sur lequel je serai attentif dans ma journée, pour que la Parole passe réellement ?

Chers lecteurs, profitons de la lancée des Evangiles du dimanche pour nous décider à écouter le Seigneur et lui permettre de se révéler davantage à nous et à tous. Il cherche des mages, soyons-en, mettons-nous en route :

son Etoile brille dans nos coeurs !

Gilles Godlewski, curé de Nogent

Partager en équipe pour trouver Dieu dans son quotidien –

Venez découvrir la spiritualité de St Ignace de Loyola et comment elle peut nous aider à vivre notre vie de chrétien chaque jour !

C'est une proposition de la Communauté de Vie Chrétienne (CVX), qui compte plus de 6000 membres de tous âges en France. Elle est présente aussi dans environ 70 pays du monde.

CVX propose de vivre en équipe locale (6 à 9 membres) des partages confiants de relecture de vie et de prière. Ces partages mensuels visent un chemin de croissance personnelle pour discerner (poser des choix éclairés), unifier sa vie (meilleur se connaître) et approfondir sa foi avec l'aide de l'Esprit Saint.

Nous vous invitons à faire l'expérience d'une réunion type animée par des membres de CVX – cette invitation s'adresse à des jeunes pros et des personnes sortant d'un parcours de catéchuménat, mais aussi à des chrétiens moins jeunes.

Trois dates en janvier, et trois lieux dans notre diocèse :

Dimanche 19 janvier à Boissy Saint-Léger, de 13 h 45 à 16h,

Mardi 28 janvier à Crétel et jeudi 30 janvier à Vincennes, de 19 h 45 à 22h.

Tous les détails sont sur un flyer disponible dans l'église. Inscription souhaitée par QR code.

En savoir plus :

cvxcreteilmeaux@gmail.com – 06 87 31 26 86



« Être humain et le rester demain »

C'est le thème passionnant de la prochaine

Université de la vie.

Où ?

Au relais paroissial de la paroisse de Bry-sur-Marne.

Pour qui ?

Tous les volontaires de Bry / Nogent / Le Perreux

Cette année encore, laissez-vous surprendre !

➤ Rendez-vous

pour 3 soirées de formation bioéthique :

Lundi 20 janvier - Lundi 27 janvier - Lundi 3 février

Avec des experts et des témoins de qualité
Pour approfondir des sujets bioéthiques d'actualité
comme l'intelligence humaine, les liens humains, la
capacité à se dépasser, l'infertilité, la vulnérabilité,
la prévention du suicide, la santé mentale ou
encore la génétique



Inscrivez-vous sans attendre à l'Université de la vie et partagez ce message autour de vous :

➤ <https://www.billetweb.fr/universite-de-la-vie-2025-bry-sur-marne-94>



Prochaine soirée du CINEVIE

L'équipe Cinévie est heureuse de vous annoncer sa prochaine séance :

Mardi 4 février 2025, 20 h 00

« Le Huitième Jour »

Film de patrimoine (1996)

de Jaco van Dormael

Avec Daniel Auteuil, Pascal Duquenne, Miou-Miou

Appel à compétence

L'équipe CINEVIE recherche quelques personnes à l'aise avec le matériel de projection installé dans la salle paroissiale pour les séances qui ont lieu dans cette salle : c'est à dire 2 fois par Saison, le Cinéma ROYAL PALACE avec qui nous sommes en partenariat, nous accordant 3 autres séances par Saison.

Nous vous remercions de vous manifester sans tarder auprès de :

Martine Sommervogel : 06 74 81 05 72

ou Estelle Debaecker : 06 22 77 77 41

18-25 janvier 2025 Semaine de
 prière pour l'Unité des Chrétiens
 « Crois-tu cela ? » (Jean 11, 26)

Le Chœur de Malestroit
& le Capriccio français
vous invitent

Haendel en concert
Héros & héroïnes bibliques

Dimanche 26 janvier 2025
15h30

sous la direction de
Philippe Lefebvre

Le succès du *Messie* a éclipsé tous les autres oratorios de Handel. Pourtant ceux-ci regorgent de pépites. Le Capriccio Français et le chœur de Malestroit ont choisi de mettre en valeur des oratorios mettant en valeur quatre grands héros et héroïnes bibliques. Les nogentais pourront ainsi entendre des extraits de *Samson l'homme à la force légendaire*, de *Judas Maccabaeus*, valeureux soldat libérant son peuple, de la chaste *Susanna* et de *Theodora* fidèle, même dans la mort, à son amour et à sa foi.

Sur réservation au 06 60 96 56 39

Ou:

<https://www.billetweb.fr/pro/concert-haendel>

Pour l'année 2025, les prières et réflexions de la Semaine de prière pour l'unité des chrétiens ont été **préparées par les frères et sœurs de la communauté monastique de Bose, dans le nord de l'Italie**.

Cette année marque le **1700e anniversaire du premier concile œcuménique, qui se tint à Nicée, près de Constantinople, en 325**. Cette commémoration nous offre une occasion unique de réfléchir à la foi commune des chrétiens et de la célébrer, telle qu'elle est exprimée dans le Credo formulé lors de ce concile ; une foi qui, encore aujourd'hui, reste vivante et porte des fruits. La Semaine de prière pour l'unité des chrétiens 2025 est une invitation à puiser dans cet héritage commun et à pénétrer plus profondément dans la foi qui unit tous les chrétiens.

Les responsables des communautés chrétiennes de Bry, Nogent et Le Perreux, invitent à se retrouver

VENDREDI 24 JANVIER 2025
Célébration
20h30 au Relais paroissial de Bry
3 rue du Four, 94360 Bry sur Marne
suivie d'un temps convivial
Parking à côté de la mairie

LA QUETE DE LA LUMIERE

Grand jeu POUR TOUS dans tout le diocèse de Créteil
Pour rencontrer les consacrés qui habitent Nogent
Pour vivre une grande journée du Jubilé 2025 à Créteil
Pour fêter la Présentation de Jésus au Temple

DIMANCHE 2 FEVRIER 2025

De quoi s'agit-il ?

Retrouvez Anne et Syméon sur Youtube avec les mots clés Quête Lumière Créteil
<https://youtu.be/GxOLIZAjYAE?feature=shared>



10h30 Rendez-vous à **Saint-Saturnin** pour la messe

12h00 Pique-nique dans la salle paroissiale (chacun prévoit sa part)

14h00 Temps de rencontre avec les religieuses et religieux, **rue de Plaisance**

16h-18h Accueil festif et célébration à la **cathédrale de Crêteil**

Voyage vers Crêteil en bus ou en voiture particulière.

Inscriptions

Ou auprès de Frédérique Laforge Crespo 06 22 72 26 09





Mercredi 1^{er} janvier – Jour de l'an – Ste Marie mère de Dieu

Dimanche 5 – L'Epiphanie du Seigneur aux mages – Messes aux horaires habituels
Quête pour les Eglises d'Afrique

Mercredi 8 – 18h30 Messe suivie d'une temps d'adoration eucharistique

19h15 Parcours Alpha (6^e soirée)

19h15 Parcours Zachée : « Une option préférentielle pour les pauvres »

Jeudi 9 – 20h30 A Bry, réunion de l'Equipe de Coordination du Doyenné (ECD)

Vendredi 10 – *Pas d'accueil à Effata*

Dimanche 12 – Le Baptême du Seigneur

10h30 La messe sera animée par le groupe « Messe Jeunes »

Tous les enfants du KT et leurs familles sont invités.

11h45 Pour les lycéens concernés, réunion de lancement du FRAT de Lourdes

Mardi 14 – 10h Réunion du Service Evangélique des Malades (SEM)

20h30 Réunion de l'Equipe d'Animation Paroissiale (EAP)

Jeudi 16 – 20h30 Pour les couples qui se préparent au mariage, Soirée Alliance

Vendredi 17 – 10h30 Réunion de l'équipe qui anime le Cinévie

Vendredi 18 janvier : entrée dans la semaine de prière pour l'Unité des Chrétiens

18/19 janvier : Week-end du Parcours Alpha

Dimanche 19 – Les Noces de Cana – 2^{ème} dimanche du temps ordinaire C

Quête pour les séminaires

10h30 Messe avec présence des enfants de l'Eveil à la Foi (4-7 ans)

Mercredi 22 – 19h15 Parcours Zachée : « Une option préférentielle pour les pauvres »

Vendredi 24 – 20h30 au Relais paroissial de Bry, soirée œcuménique.

Samedi 25 – Fête de la conversion de Saint-Paul

9h Messe à l'église (comme tous les samedis)

15h au 6 rue E. Vitry: Formation Bible par Chantal Lanier: « Les récits de vocation »

Formation ouverte à tous –

La même proposition est animée au Perreux, le jeudi 23, 20h30, 19 allée de Bellevue)

Pour les jeunes confirmants du doyenné, après-midi en commun sur « les signes de l'Esprit »

Dimanche 26 – 3^e dimanche du temps ordinaire C

A toutes les messes, ouverture du jubilé et temps d'assemblée paroissiale.

+ de précisions dans *Pause à la Source* les 12 & 19 janvier

10h30 Messe « petit bain » pour les enfants de l'Eveil à la foi et du CE2.

15h30 Concert Haendel par le Chœur de Malestroit et le Capriccio français (cf. encart en page intérieure)

Mardi 28 – 20h30 Réunion des membres des cinq équipes liturgiques et animateurs de chant pour la préparation du Carême.

Mercredi 29 – 18h30 Messe pour les défunts dont les obsèques ont été célébrées en décembre et en janvier

19h15 Parcours Alpha (7^e soirée)

19h15 Parcours Zachée : « Exercer l'autorité »

Jeudi 30 – Soirée de l'équipe « Atelier de Noël » & « Café littéraire »